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CoDAU 

Convegno dei Direttori Generali delle Amministrazioni Universitarie 

GIUNTA – Verbale del 20 gennaio 2017 

 

 

Il giorno 20 gennaio 2017, alle ore 14:30, presso la Sala Organi Collegiali dell'Università Sapienza di Roma, 

in Piazzale Aldo Moro, 5, si riunisce la Giunta con il seguente ordine del giorno:	 
 

1. Comunicazioni del Presidente; 

 

2. Integrazione membri Giunta;  

 

3. Pubblicazione esiti GdL:"Programmazione strategica e performance organizzativa ed individuale"; 

 

4. Progetto per la stesura di linee guida in materia di Privacy e trattamento dei dati personali;  

 

5. Aggiornamenti normativi: Milleproroghe e legge di stabilità;  

 

6. Prossima assemblea generale;  

 

7. Varie ed eventuali. 

 

Sono presenti: Cristiano Nicoletti, Luca Bardi, Giuseppe Colpani, Giuseppe Giunto, Simonetta Ranalli.  

Assenti giustificati: Emanuela Ometto, Antonio Marcato, Fiorenzo Masetti, Emma Varasio. 

Sono inoltre presenti: Candeloro Bellantoni, Francesco De Domenico, Alberto Domenicali, Mauro Giustozzi, 

Rosalba Natale, Fabrizio Pedranzini, Enrico Periti, Antonio Romeo, Alberto Scuttari, Vincenzo Tedesco.   

Svolge le funzioni di Segretario: Simonetta Ranalli. 

 

 

 

1. Comunicazioni del Presidente  

 

Il Presidente comunica la nomina dei seguenti Direttori Generali:  

 Ing. Giuseppe Galvan all’Università degli Studi di Ferrara dal 1° gennaio 2017;  

 Dott. Antonio Marcato all’Università Ca’ Foscari di Venezia dal 9 gennaio 2017; 

 Ing. Alberto Scuttari all’Università degli Studi di Padova dal 9 gennaio 2017; 

 Dott. Attilio Riggio F.F. all’Università degli  Studi di  Salerno dal 13 ottobre 2016 a  seguito delle 

dimissioni del Dott. Attilio Antonio Montano Bianchi; 

 Dott.ssa Anna Maria Beligni F.F. all’Università per Stranieri di Siena dal 1° dicembre 2016;  

 Dott. Paolo Ceccarelli F.F. all’Università degli Studi della Tuscia dal 17 gennaio 2017 a seguito delle 

dimissioni dell’avv. Alessandra Moscatelli. 

 

Il Presidente comunica, inoltre, il cambio di denominazione della “Seconda Università degli Studi di Napoli” 

ora “Università degli Studi della Campania "Luigi Vanvitelli"”. 
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In data 12 gennaio è stata inviata la Rassegna normativa e giurisprudenziale CoDAU del mese di Dicembre 

2106, a cura dell’Ufficio Studi. 

 

In data 22 dicembre 2016 e 13 gennaio 2017 si sono tenuti a Roma incontri tra i rappresentanti del CoDAU, 
del CINECA e dell’ANVUR, per la definizione delle nuove Linee guida SUA‐RD. 
 

In data 17 gennaio 2017 si è tenuta a Roma una riunione presso la sede ANVUR dell’Advisory Committee 
Meeting  su  argomenti  di  rilievo  quali:  Aree  omogenee  di  valutazione,  chiusura  del  rapporto  VQR  e 
presentazione dati, Linee guida AVA, sperimentazione Teco. 
 

Il CUN in data 20 dicembre 2016 ha espresso un parere in merito allo schema di decreto recante i criteri 
per la ripartizione delle risorse del FFO 2016, destinate alle finalità premiali e perequative nonché i criteri 
per il recupero delle somme per l’edilizia universitaria; il parere è stato inviato a tutti i Direttori Generali. 
 

In data 9 gennaio 2017 si è tenuto un incontro del GdL CoDAU GLAT ed il relativo verbale è stato pubblicato 
sul sito. 
 

Il Direttore generale del CINECA, dott. David Vannozzi in data 9 gennaio ha inviato una nota con la quale, 

nel  ringraziare  il  CoDAU  per  la  disponibilità  dimostrata  nelle  precedenti  occasioni  di  incontro,  chiede 

l’indicazione di almeno tre Direttori Generali per  la costituzione di un gruppo di supporto strategico che 

accompagni il percorso di cambiamento già in atto nel Consorzio. I temi da affrontare nel 2017 saranno: la 

definizione di un nuovo piano strategico,  l’implementazione del nuovo Statuto,  la definizione del nuovo 

regime tariffario, l’implementazione del nuovo modello organizzativo e la definizione del nuovo piano dei 

prodotti. 

 

In data 16 gennaio 2017 è pervenuta la richiesta di adesione al CoDAU del Dott. Roberto Molle, Direttore 
Generale del GSSI – Gran Sasso Science Institute – Scuola Universitaria Superiore.  
 

A  seguito  della  richiesta  del  20  dicembre  2016  della  dott.ssa  Cavallini  della  CRUI,  è  stato  segnalato  il 

nominativo della dott.ssa Assunta Marrese, Dirigente dell’Area Servizi agli Studenti e ai Dottorandi del 

Politecnico di Milano, quale rappresentante del CoDAU nel Progetto CHEER II, cofinanziato nell’ambito del 

programma Erasmus +, coordinato dal MIUR e gestito dalla CRUI. 

 

 

 

2.  Integrazione membri Giunta  

 

Il  Presidente  in  considerazione  della  recente  nomina  del  dott.  Antonio  Marcato,  a  cui  vanno  le 

congratulazioni di tutta  la Giunta, a Direttore Generale dell’Università Cà Foscari, ed alla cessazione dal 

servizio  della  dott.ssa  Emanuela Ometto,  già Direttore Generale  dell’Università  di  Padova,  propone  la 

sostituzione della dott.ssa Ometto con il dott. Marcato. Poiché la rappresentanza dei dirigenti deve essere 

integrata, il Presidente propone la nomina del dott. Alberto Domenicali in sostituzione del dott. Marcato. 

La Giunta approva all’unanimità. 
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3. Pubblicazione	esiti GdL:"Programmazione strategica e performance organizzativa " 

 

Il Presidente sottopone all’attenzione della Giunta la proposta di pubblicare gli esiti delle attività del Gruppo 

di lavoro “Programmazione strategica e performance organizzativa" che hanno riscosso grande interesse in 

considerazione della rilevanza e dell’attualità del tema. 

Enrico Periti condivide l’idea di lasciare una traccia dei lavori che sono stati oggetto di approfondimento nel 

Convegno annuale e di una specifica Assemblea che si è tenuta a Messina. Così come è avvenuto in altre 

analoghe occasioni, da ultimo la pubblicazione del volume “Gli acquisti nelle università”, la pubblicazione 

può rappresentare un utile strumento, proponendo buone pratiche quali quelle rappresentate da atenei 

che  hanno  partecipato  ai  lavori  nei  tre  focus  group  rappresentativi  delle  aree  geografiche. Gli  atenei 

potrebbero essere quelli di Torino Statale per il nord, La Sapienza di Roma per il centro e Messina per il sud. 

La parte scientifica può essere curata dai proff. Bonaccorsi e Bonaretti. 

La Giunta condivide la proposta i cui dettagli verranno esaminati in una prossima seduta. 

 

 

 

4. Progetto per la stesura di linee guida in materia di Privacy e trattamento dei dati personali  
 

Il Presidente dà  la parola a Fabrizio Pedranzini che  interviene  riferendo che da un confronto  interno al 

Gruppo di Lavoro ICT, sono recentemente emerse le seguenti proposte di approfondimento tramite gruppi 

tematici: 

1.  Nuovo CAD => referente Alessandra Bezzi [Uninsubria] 

2.  Privacy e gestione dati personali => referente Fabrizio Pedranzini [PoliMI} 

3.  Servizi in cloud => referente Stefano Moroni [UniBicocca] 

4.  Piano dei sistemi, catalogo servizi IT, controllo di gestione IT, relazione con clienti interni: referente 

Andrea Mongera [UniTrento] 

Nello specifico  il tema 2, relativo al trattamento dei dati personali, ha riscosso un grande  interesse, con 

l’adesione di 21 Atenei. 

Ciò deriva da una diffusa preoccupazione  in merito  all’interpretazione di una normativa  complessa da 

applicare ad un contesto di processi e di tecnologie in continua evoluzione.  

Peraltro, recenti episodi, quali ad esempio  il provvedimento del Garante nei confronti dell’Università di 

Chieti e Pescara, hanno sollecitato una sensibilità specifica sul tema. 

A ciò si aggiunga la futura necessità di adeguamento al Regolamento Europeo, entrato in vigore nel corso 

del 2016.  

Potrebbe quindi essere  l’occasione per avviare un progetto che consideri  in  termini generali esigenze e 

modalità di trattamento dei dati personali da parte degli Atenei ed abbia l’obiettivo di stendere linee guida 

che possano indirizzare le scelte e risultare di utilità per tutti. 

Ciò richiede sicuramente che si mettano in campo competenze, ad esempio di informatica giuridica, molto 

specifiche e quindi si coinvolgano esperti del settore. 

La proposta è quella di avviare il progetto sotto l’egida del CoDAU, che potrebbe occuparsi del reperimento 

delle competenze professionali specifiche e successivamente rendere disponibili i risultati della ricerca. Gli 

Atenei che hanno espresso interesse per il tema e disponibilità a lavorarci potrebbero contribuire, a vario 

titolo, alle attività del progetto. 

Il progetto nel suo complesso può essere così sintetizzato: 
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‐  Finalità: stesura di linee guida per l’applicazione, nel contesto universitario, della normativa per il 

trattamento dei dati personali, anche alla  luce della necessità di adeguamento al Regolamento Europeo 

http://eur‐lex.europa.eu/legal‐content/IT/TXT/PDF/?uri=CELEX:32016R0679&from=IT. 

‐  Atenei partecipanti: Bergamo, Bologna, Brescia, Cagliari, Chieti‐Pescara, Ferrara, Firenze, Genova, 

L'Aquila, Milano Bicocca, Milano IULM, Milano PoliMI, Milano Statale, Napoli ‐ Federico II, Padova, Parma, 

Perugia, Pisa ‐ Scuola Normale Superiore, Salento, Torino Polito, Trento, Udine, Venezia Ca' Foscari, Verona. 

‐  Esperti esterni: data la specificità dell’argomento si ritiene necessaria la partecipazione di esperti 

di informatica giuridica. A questo proposito sono stati presi contatti con uno studio legale specializzato del 

quale fanno parte docenti di UniMI (prof. Perri) e UniBO (avv. Monducci). 

‐  Tempistica prevista: 

a.  Consolidamento dell’ambito del progetto e individuazione degli esperti: entro gennaio 2017 

b.  Attività di stesura delle linee guida in bozza: febbraio ‐ maggio 2017  

c.  Revisione e consolidamento delle linee guida: entro giugno 2017 

   

Il  Presidente,  ringraziando  Fabrizio  Pedranzini  per  il  lavoro  svolto,  ritiene  opportuno  utilizzare  risorse 

interne al sistema, per l’acquisizione delle competenze di carattere giuridico. 

Vincenzo Tedesco nel sottolineare che non si sa ancora come verrà recepita la norma comunitaria, ricorda 

che su queste tematiche sta già lavorando il Gruppo di Lavoro GLAT per cui è necessario un coordinamento 

tra i gruppi per non rischiare disallineamenti. 

Il Presidente condivide  la necessità di creare un collegamento tra  i gruppi di  lavoro per focalizzare  i vari 

temi. 

Giuseppe Colpani, nel condividere il collegamento tra i due gruppi, suggerisce il coinvolgimento dell’Ufficio 

Studi che ha le competenze giuridiche per supportare le attività. 

Francesco De Domenico riferisce che tra il personale dell’Università di Messina è presente un funzionario 

di elevata professionalità che ha un titolo di dottorato conseguito in materia di privacy e trasparenza, che 

può dare un fattivo contributo ai lavori. 

 

 

 

5. Aggiornamenti normativi: Milleproroghe e legge di stabilità 
 

Vincenzo Tedesco riferisce che l’Ufficio Studi sta completando il commento sia sul Decreto Milleproroghe 

sia sulla Legge di Bilancio 2017, i cui contenuti principali, di impatto per il sistema universitario, sono stati 

già oggetto di analisi nel corso della precedente riunione di Giunta, come da verbale del 14 dicembre 2016 

a cui si fa rinvio. 

In particolare segnala il forte impatto che determinerà l’applicazione dell’art. 1, commi dal  252 al 267, che 

riguarda la cosiddetta “no tax area” per gli studenti	che appartengono ad un nucleo familiare con Isee fino 

a 13mila euro, fino al primo anno fuori corso e tasse calmierate per gli studenti da 13mila euro a 30mila 

euro di Isee; inoltre, gli studenti dei corsi di dottorato di ricerca, che non sono beneficiari di borsa di studio, 

sono esonerati dal pagamento delle  tasse e dei contributi universitari. Per  la copertura di  tali misure si 

incrementa di 55 milioni per il 2017 e di 105 milioni dal 2018, il Fondo di finanziamento ordinario per le 

università statali. La nuova disciplina si applica anche alle istituzioni dell'alta formazione artistica, musicale 

e  coreutica  (Afam), mentre  non  si  applica  alle  università  non  statali,  alle  università  telematiche,  alle 

istituzioni universitarie ad ordinamento speciale e all'università di Trento. Gli atenei dovranno adeguarsi 

alle nuove disposizioni con regolamenti da approvare entro il 31 marzo 2017. 
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A questo proposito Rino Bellantoni fa presente che da uno studio realizzato nel suo ateneo, risulterebbe 

che  l’applicazione  della  norma  in  termini  di minor  introito  delle  entrate  contributive  per  gli  atenei, 

comporterà un onere non integralmente compensato dall’incremento del FFO di cui allo specifico comma 

265. 

Simonetta Ranalli sottolinea che la norma fa riferimento ai corsi di laurea e di laurea magistrale senza citare 

i corsi di laurea magistrale a ciclo unico ad a percorso unitario; la collega Rosalba Natale, Direttore dell’Area 

Offerta Formativa della Sapienza, riferisce che da un colloquio informale che ha avuto con il dott. Livon è 

emerso  che non  si  tratta di una dimenticanza ma di una precisa volontà dettata, probabilmente, dalla 

insufficienza  dei  fondi  messi  a  disposizione  a  titolo  compensativo.  Tuttavia,  qualora  gli  atenei  non 

procedessero  ad  applicare  l’agevolazione  anche  ai  citati  corsi di  laurea  si  verrebbe  a determinare una 

disparità di trattamento tra gli studenti, che non troverebbe alcuna giustificazione. Pertanto gli atenei si 

troveranno, con ogni probabilità, nella condizione di dover estendere l’agevolazione individuando risorse 

compensative a carico dei propri bilanci. 

Il Presidente rinvia alla prossima seduta di Giunta un approfondimento sull’impatto della Legge di Bilancio 

nel sistema universitario. 

 
 
 

6. Prossima Assemblea 
 

Antonio  Romeo  propone  di  organizzare  una  prossima  assemblea  sugli  esiti  del  GdL  Ricerca,  in 

considerazione dell’interesse registrato in passato sul tema che suggerisce di approfondire per gli aspetti 

che riguardano la struttura organizzativa negli atenei. 

Rino Bellantoni segnala che presso l’università di Milano “Bicocca” sta organizzando un convegno sul tema 

della  salute  nei  luoghi  di  lavoro  che  può  essere  di  grande  interesse  per  gli  aspetti  che  riguardano  le 

problematiche della sicurezza per gli studenti ed i tirocinanti. 

Il  Presidente,  pur  riconoscendo  l’interesse  per  l’argomento,  ritiene  più  consona  l’organizzazione  di  un 

workshop. 

Giuseppe Colpani suggerisce di inserire nel workshop il tema della possibilità di delega da parte del datore 

di lavoro. 

Per  la  definizione  della  prossima Assemblea  il  Presidente  rinvia  l’argomento  alla  prossima  riunione  di 

Giunta.  

 

 
7. Varie ed eventuali	 

	
Il Presidente  riprende  il punto  trattato  tra  le comunicazioni,  in merito alla  individuazione di almeno  tre 

Direttori Generali	per  la costituzione di un gruppo di supporto strategico che accompagni  il CINECA nel 

percorso di cambiamento già avviato, affrontando nel 2017 i seguenti temi: la definizione di un nuovo piano 

strategico,  l’implementazione  del  nuovo  Statuto,  la  definizione  del  nuovo  regime  tariffario, 

l’implementazione del nuovo modello organizzativo e la definizione del nuovo piano dei prodotti. 

A  questo  proposito  propone  di  designare  i  seguenti  Direttori  Generali  in  rappresentanza  delle  aree 

geografiche: Alberto Scuttari per l’area nord, Cristiano Nicoletti per il centro e Antonio Romeo per il sud. 

La Giunta approva all’unanimità delegando il Presidente ad individuare eventuali ulteriori partecipanti in 

ragione dei singoli temi da trattare.   
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Il Presidente, avendo esaurito tutti i punti all’ordine del giorno, dichiara conclusa la seduta alle ore 

17:30. 

  

Il Segretario            Il Presidente  

 

Simonetta Ranalli          Cristiano Nicoletti 

 

   


